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SINTESIS INFORMATIVA DE PRENSA  
 MIÉRCOLES 02 DE JUNIO DE 2021 

 

Ocho columnas 
 

 
 

 

En 40 mañaneras AMLO metió mano en el proceso electoral 
Durante el periodo de campañas, el Presidente ocupó 13 horas con 44 minutos para 
hablar de partidos, candidatos, comicios y llamar al voto 

 

 
Urgen a Gobierno seguridad en elección 
Crecen la narcoviolencia y los homicidios 

 

 

Ni Covid frena las remesas; “brincan” en 39% 
Récord. En abril se ligaron dos meses con ingresos superiores a 4 mil mdd 
 

 

Degradación aérea le restará 5,076 mdp en impuestos al gobierno: IATA 
En escenario de cuatro a cinco meses en categoría 2 
 

 
Con 14 mil 663 mdd, récord de remesas entre enero y abril 
Ingresaron 19% más si se compara con igual periodo de 2020 
 

 
Litigará un ejercito de 3 mil 140 abogados los resultados electorales 
Poco más de la mitad defenderá el voto de Morena y el resto se reparte entre PAN, 
PRI y PRD; mujeres, 21 de los 34 candidatos asesinados en este proceso 
 

 
EL PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL 

Desvían dinero de Jalisco a campaña de Samuel García 
Municipios y Gobierno Estatal, involucrados 

 
 
 

http://www.nuevoexcelsior.com.mx/Excelsior/index.jsp
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Peligroso, cantar victoria antes de tiempo: Murayama 
El INE dará a conocer composición de la Cámara según conteo rápido 

 

La Razón 
Aclaran que retorno a clases es voluntario y si hay un contagio, escuela 
a cuarentena 
Defiende Gobierno enseñanza presencial y protocolos 
 

 
Son opacos más de cinco mil candidatos 
Omiten reportes al INE 
 

 
“Epidemia de Covid-19 está controlada” 
AMLO 
 

 

Alto riesgo 
Padres de familia y maestros temen contagios al reanudar clases presenciales; 
autoridades dicen que todo está listo 

 

 

Acaban campañas; silencio desde hoy… y hasta el domingo 
Se transmitieron 19.8 millones de spots en 2 meses… 
 

   
Cierran campañas con 782 hechos violentos: 
Etellekt 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

http://www.oem.com.mx/laprensa
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Panorama Nacional 
 
 

Detenidos, en casi todos los casos de ataques a candidatos, asegura AMLO 
(La Jornada, Néstor Jiménez y Fabiola Martínez, p. web). 
En procesos electorales anteriores hubo mayor cantidad de hechos de violencia que en 
el actual, sostuvo ayer el presidente Andrés Manuel López Obrador, al subrayar que 
ahora se investigan todos los delitos, se encuentra a los responsables y se les castiga, 
a diferencia de antes, cuando imperaba la impunidad. 
En los casos de las agresiones y asesinatos de candidatos, en casi todos hay detenidos, 
dijo ayer durante su conferencia de prensa mañanera, a la vez que refrendó su llamado 
a participar en las votaciones y no tener miedo, el cual, subrayó, se ha buscado infundir 
para que la ciudadanía no salga a ejercer sus derechos. 
En referencia a la desaparición del vocero de la etnia yaqui, Tomás Rojo Valencia, 
detalló que las autoridades realizan la búsqueda correspondiente, para lo cual han 
tenido reuniones con sus familiares. 
Sobre el contexto electoral, lamentó que se mantengan prácticas para infundir miedo 
con violencia política, táctica que, explicó, la han realizado quienes buscan que haya 
bajos índices de votaciones para acarrear hasta a 20 por ciento de los electores y ganar 
las contiendas, pero aseguró que en todos lados hay condiciones para el desarrollo de 
la jornada comicial del domingo. 
“Como es un tema muy delicado, muy sensible, hemos sido cuidadosos de hablar sobre 
lo que sucedía antes, pero les puedo decir que, aun siendo la elección más grande de 
los últimos tiempos en cuanto al número de candidatos que se van a elegir, aun con los 
hechos lamentables de violencia, no es lo mismo que pasaba antes, y lo puedo probar, 
nada más que no nos vamos a poner a comparar número de fallecidos, porque eso… 
no queremos que nadie pierda la vida”, expresó. 
(https://www.jornada.com.mx/2021/06/02/politica/004n1pol) 
 

Pactan INE y SG reforzar coordinación y seguridad en comicios del 
domingo (La Jornada, Alonso Urrutia y Georgina Saldierna, p. web). 
La Secretaría de Gobernación (SG) y el Instituto Nacional Electoral (INE) acordaron 
mecanismos tendentes a reforzar la coordinación para atender incidentes y afianzar la 
seguridad en el traslado de paquetes durante la noche de la elección, con la premisa de 
que están dadas las condiciones para realizar el proceso en tranquilidad. 
Al hacer un balance de la reunión que sostuvieron con Olga Sánchez Cordero, titular de 
la dependencia federal, el consejero Martín Faz destacó que los eventuales conflictos 
por seguridad o inconformidad social son muy reducidos. 
En entrevista, sostuvo que existe disposición bilateral para estrechar la cooperación con 
la finalidad de garantizar las condiciones durante el proceso del domingo. Hubo 
coincidencia entre la Secretaría de Gobernación y el INE en que los asuntos que se han 
detectado son muy focalizados, incluso con una dimensión local de problemáticas 
específicas, como lo que ocurrió en Chiapas con los normalistas, cuya demanda no es 
de carácter electoral. 
Por su parte, el consejero José Roberto Ruiz Saldaña destacó la relevancia del 
encuentro con Sánchez Cordero, porque en las últimas dos elecciones no se había 
registrado una reunión a este nivel. Se refrendaron los compromisos para mantener el 
diálogo permanente y fluido en esta última etapa rumbo a la elección y los días 
posteriores. 
 
 

https://www.jornada.com.mx/2021/06/02/politica/004n1pol
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Al referirse a la inseguridad, Faz comentó que hubo coincidencia en se ha circunscrito 
a algunas entidades, como Michoacán o Chiapas, pero existe la visión de que no es un 
asunto generalizado que pudiera afectar el proceso comicial en su conjunto. Durante el 
encuentro, se mencionó que en aquellas regiones con problemáticas de violencia o de 
inseguridad aún hacen gestiones para que se generen las condiciones que permitan la 
instalación de las casillas. 
Subrayó el caso de los normalistas de Chiapas, cuyas protestas se dirigieron contra 
instalaciones del INE pero no dañaron materiales electorales. Es un ejemplo que se dio 
de conflictos de orden social muy específicos, cuyas demandas superan el ámbito 
electoral. 
(https://www.jornada.com.mx/2021/06/02/politica/005n1pol) 
 

Secretario de Marina: No hay ni habrá militarización de puertos y aduanas 
(El universal, Pedro Villa y Caña p. web). 
Veracruz. - Al recibir formalmente el control de la administración de los puertos y 
aduanas del país, el almirante José Rafael Ojeda Durán, titular de la Secretaría de la 
Marina (Semar), aseguró que estos no se militarizarán y garantizó que se desterrará 
cualquier acto de corrupción y malos manejos. 
En la ceremonia por el Día de la Marina Nacional, que encabezó el presidente Andrés 
Manuel López Obrador y que atestiguó también la unión de la Marina Mercante con la 
Naval, Ojeda Durán anunció que habrá una serie de medidas para fortalecer el 
crecimiento y desarrollo de las actividades marítimas y portuarias.  
“Actualmente, los esfuerzos están encaminados en hacer de los mares nacionales una 
fuente de bienestar para nuestro pueblo. Nos vamos a enfocar en desterrar cualquier 
acto de corrupción y malos manejos de todo aquello por derecho les pertenece a los 
mexicanos, sin reserva, sin interés personal, y de ninguna manera militarizando dicho 
sector.  “A la sociedad mexicana; no hay ni habrá militarización en los puertos, ni en las 
escuelas náuticas, mucho menos en la educación náutica”, dijo. 
El titular de Semar detalló que entre las transformaciones que habrá es la del 
Fideicomiso Universidad Marítima y Portuaria, la cual se comprometió a acrecentar su 
patrimonio, reducir periódicamente las colegiaturas en las escuelas náuticas de un 15% 
hasta un 50%, equipamiento de laboratorios y actualización de sus simuladores, 
capacitación y especialización a docentes y administrativos. 
“Así como adecuación de los salarios, actualización de planes y programas de estudio, 
adquisición de un buque escuela, vinculación de la Universidad Marítima Internacional, 
entre muchas otras”, señaló.  
“Hoy nos comprometemos a tener una marina mercante fuerte y unida bajo un mismo 
objetivo: la grandeza de México y su gente”, agregó. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/secretario-de-marina-no-hay-ni-habra-
militarizacion-de-puertos-y-aduanas) 
 

Necesario regreso a clases presenciales ante violencia familiar en algunos 
hogares: SEP (El universal, Antonio Morales y Perla Pineda, p. web). 
La secretaria de Educación Pública, Delfina Gómez Álvarez aseguró que hay violencia 
familiar en algunos hogares, por lo que es necesario el regreso a clases presenciales 
porque la escuela es una “lucecita” de seguridad emocional para los menores de edad. 
“Los niños tienen que llegar a un ambiente seguro en salud, pero también lo que se 
refiere a que sea seguro emocionalmente. Les digo a los maestros que la escuela es un 
espacio que tienen los niños de una lucecita que pueden tener durante el día”.  

https://www.jornada.com.mx/2021/06/02/politica/005n1pol
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/secretario-de-marina-no-hay-ni-habra-militarizacion-de-puertos-y-aduanas
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/secretario-de-marina-no-hay-ni-habra-militarizacion-de-puertos-y-aduanas
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“No podemos cegarnos a que hubo momentos u hogares en donde hubo violencia 
familiar, y lo hay porque lo tenemos registrado, y que el niño que llega a la escuela y 
que esté unas dos horas o tres horas o cinco horas, lleno de cariño, de atención y de 
esa parte humana, claro que le da otro tipo de expectativa ante la vida”.  
En la conferencia de prensa del presidente Andrés Manuel López Obrador, la titular de 
la SEP recordó que el regreso a clases presenciales para el próximo 7 de junio es 
voluntario, no se obliga a nadie. 
“Como secretaria de Educación, llamó a que los docentes tengamos la sensibilidad y 
compromiso moral de poder ejercer en nuestros niños ese derecho a la educación; que 
este mes que se piensa regresar a laborar nos sirva para una evaluación diagnóstica no 
solo de los niños, sino también de cómo están las escuelas”. 
Agradeció a los padres de familia que van con su cubeta, sus escobas a los planteles y 
que con amor, están arreglando, escombrando, pintando, para dejar algo bueno y 
bonitos para sus niños. 
Explicó que casi medio millón de alumnos de los distintos niveles escolares volvieron a 
las aulas en siete estados, desde el pasado mes de mayo. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/sep-necesario-regreso-clases-presenciales-
ante-violencia-familiar-en-algunos-hogares) 
 

SSA reporta 6,917 nuevos contagios de Covid-19 y 4,272 decesos 
adicionales tras dictaminación de casos pendientes (El Economista, Jorge Monroy, 

p. web). 
La Secretaría de Salud federal reportó este martes 1 de junio 6,917 nuevos casos de 
Covid-19 en México, por lo que resultó un acumulado de 2 millones 420,659 contagios 
documentados. Asimismo, la dependencia federal detalló que la cifra de defunciones 
aumentó a 227,840, tras registrarse 4,272 nuevos decesos, respecto a los notificados 
ayer. En conferencia de prensa en Palacio Nacional, el director de Epidemiología de la 
Secretaría de Salud, José Luis Alomía, explicó que el incremento reportado este martes 
sobre fallecimientos, contagios, casos estimados y personas recuperadas, no es porque 
todos hayan ocurrido de ayer para hoy, sino que algunos se tratan de casos que estaban 
pendientes de dictaminación técnica para saber si fueron a causa de Covid-19. 
Respecto a las defunciones notificadas, el funcionario precisó que se sumaron 3,924 
muertes reportadas originalmente en 2020, más los 348 nuevos fallecimientos 
registrados en las semanas recientes. Mencionó que entre mayo y junio se seguirán 
dictaminando más casos pendientes registrados durante la pandemia, por lo que la 
estadística podría aumentar de la misma manera.   
Sobre el reporte de contagios confirmados, el especialista no aclaró cuántos 
correspondían al ajuste y cuantos a los registros recientes. 
(https://www.eleconomista.com.mx/politica/SSA-reporta-6917-nuevos-contagios-de-
Covid-19-y-4272-decesos-adicionales-tras-dictaminacion-de-casos-pendientes-
20210601-0128.html) 
 

En abril, remesas aumentan 39% anual; hilan dos meses por arriba de 4,000 
mdd (El Economista, Yolanda Morales, p. web). 
Los trabajadores mexicanos desplazados fuera del país enviaron remesas por un valor 
de 4,047 millones de dólares durante abril, informó Banco de México. 
Se trata del segundo monto más cuantioso recibido en un solo mes, superado sólo por 
el de marzo de 2021 que tenía el récord, explicó el economista senior de BBVA 
Research, Juan José Li NG. 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/sep-necesario-regreso-clases-presenciales-ante-violencia-familiar-en-algunos-hogares
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/sep-necesario-regreso-clases-presenciales-ante-violencia-familiar-en-algunos-hogares
https://www.eleconomista.com.mx/politica/SSA-reporta-6917-nuevos-contagios-de-Covid-19-y-4272-decesos-adicionales-tras-dictaminacion-de-casos-pendientes-20210601-0128.html
https://www.eleconomista.com.mx/politica/SSA-reporta-6917-nuevos-contagios-de-Covid-19-y-4272-decesos-adicionales-tras-dictaminacion-de-casos-pendientes-20210601-0128.html
https://www.eleconomista.com.mx/politica/SSA-reporta-6917-nuevos-contagios-de-Covid-19-y-4272-decesos-adicionales-tras-dictaminacion-de-casos-pendientes-20210601-0128.html
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El flujo de los llamados migradólares superó en 39.1% los envíos registrados en abril 
del año 2020, la magnitud de este crecimiento no se observaba desde el 2003, subrayó 
el experto. El detalle de los datos actualizados por el banco central permite ver que la 
remesa promedio captada en abril fue de 375 dólares, un giro que supera los 371 dólares 
que recibió cada familia en marzo y que queda inscrito como el quinto más alto desde 
diciembre del año 2000, cuando la media de las 1.8 millones de familias receptoras, 
captaron un cheque por 410 dólares. 
Economistas del Banco Mundial explicaron que esta sólida remisión hacia México nace 
en dos eventos: los apoyos extraordinarios en efectivo que recibieron trabajadores 
desplazados de parte de los gobiernos en los países donde laboran y que compartieron 
con sus familias de origen, así como la depreciación cambiaria, pues el originador de 
los envíos suele hacer un esfuerzo para aprovechar cuando el peso pierde frente al 
dólar, para remitir un giro mayor de dólares. 
Los especialistas del Banco Mundial detallaron que al depreciarse el dólar, se fortalece 
el poder de compra de los receptores de remesas en México y les alcanza para adquirir 
más bienes y servicios, lo que estimula a los trabajadores en el exterior a enviar más 
dólares a sus familias. 
(https://www.eleconomista.com.mx/sectorfinanciero/En-abril-remesas-aumentan-39-
anual-hilan-dos-meses-por-arriba-de-4000-mdd-20210601-0159.html) 
 

IATA: hasta 5,076 millones de pesos en impuestos se perderían por 
degradación aérea (El Economista, Alejandro de la Rosa, p. web). 
El sector privado no minimiza la reciente degradación de México a categoría 2 por parte 
de la Administración Federal de Aviación (FAA, por sus siglas en inglés) de Estados 
Unidos porque la Agencia Federal de Aviación Civil (AFAC) no cumplió con los 
estándares de seguridad de la Organización de Aviación Civil Internacional (OACI). 
La Asociación de Transporte Aéreo Internacional (IATA) estimó que la medida que 
“congela” la expansión de operaciones de las aerolíneas mexicanas hacia Estados 
Unidos ocasionará que el gobierno deje de captar en el corto plazo unos 5,076 millones 
de pesos por impuestos generados en venta de boletos (el 94%) y de combustible (6 
por ciento), suponiendo que la duración de la degradación sea similar a la del 2010 (casi 
cinco meses). 
Dicho monto representa una cuarta parte del presupuesto público que se autorizó este 
año para la construcción del Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) y se 
incrementará si el regreso es tardío, lo que afectará la temporada de invierno, la de 
mayor flujo con el mercado norteamericano. 
En el documento Potenciales impactos macroeconómicos de la degradación, fechado el 
mes pasado, se explica que la cifra (que puede ser hasta seis veces mayor 
considerando el gasto de los turistas provenientes de EU) está basada en información 
pública disponible sobre el costo de la degradación del 2010, que duró poco más de 
cuatro meses. 
De acuerdo con la IATA, el nuevo golpe al sector, que sigue sin recibir apoyos de la 
autoridad federal, se tendrá que sumar a la estimación de “pérdida de ingresos del 65%, 
equivalente a 9,320 millones de dólares, debido a una contracción estimada del 52.2% 
en la demanda de pasajeros”, que arrastra México por la pandemia del Covid-19. 
(https://www.eleconomista.com.mx/empresas/IATA-hasta-5076-mdp-en-impuestos-se-
perderian-por-degradacion-aerea-20210602-0037.html) 
 
 

https://www.eleconomista.com.mx/sectorfinanciero/En-abril-remesas-aumentan-39-anual-hilan-dos-meses-por-arriba-de-4000-mdd-20210601-0159.html
https://www.eleconomista.com.mx/sectorfinanciero/En-abril-remesas-aumentan-39-anual-hilan-dos-meses-por-arriba-de-4000-mdd-20210601-0159.html
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/IATA-hasta-5076-mdp-en-impuestos-se-perderian-por-degradacion-aerea-20210602-0037.html
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/IATA-hasta-5076-mdp-en-impuestos-se-perderian-por-degradacion-aerea-20210602-0037.html
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UNAM y UAM no retomarán clases presenciales el 7 de junio (El Sol de México, 

Patricia Carrasco, p. web). 
El Sindicato de Trabajadores de la Universidad Nacional Autónoma de México 
(STUNAM) y el Independiente de Trabajadores de la Universidad Autónoma 
Metropolitana (SITUAM) informaron que no regresará a clases presenciales, el próximo 
7 de junio, sino hasta que existan las condiciones necesarias en materia sanitaria, que 
esté semáforo verde y una vez que la población estudiantil haya sido vacunada, para 
tener un regreso seguro. En entrevistas con La Prensa, Carlos Galindo, Secretario de 
Relaciones del STUNAM y Jorge Dorantes, secretario general del SITUAM, dijeron que 
el regreso va a ser de manera ordenada, paulatina y segura, donde se garantice la salud 
y la seguridad de los y las trabajadoras. 
En la UNAM se va a regresar de manera ordenada a las instalaciones. “El regreso no 
va a ser como lo plantea el gobierno que puso como fecha, el próximo 7 de junio, ya que 
no vemos un sustento pedagógico ni administrativo. 
Galindo subrayó que en la Máxima Casa de Estudios, las cosas se están dando de 
manera diferente, sobre la base de los acuerdos del pasado 14 de agosto, que se 
firmaron con la UNAM. Recordó que los vigilantes, laboratoristas que tienen que ver con 
las funciones que no se pueden suspender ellos han seguido laborando normalmente, 
bajo las condiciones que les han permitido desarrollar su trabajo de manera óptima. 
En tanto, Dorantes Silva precisó que tienen un acuerdo con las autoridades de la UAM, 
que se va a valorar el regreso seguro a los planteles. 
”Ya cuando se tenga algo seguro las partes se van a sentarse a dialogar y valorarán el 
tema del regreso paulatino a los planteles”. 
Jorge Dorantes recordó que en días pasados, dio a conocer un pronunciamiento a la 
comunidad universitaria de la UAM, el sindicato manifestó que el regreso a las clases 
presenciales deberá reunir todos los requisitos de prevención sanitaria que garantice el 
cuidado de la salud y la no propagación infecciosa de todos los miembros de la 
comunidad. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/sociedad/unam-y-uam-no-retomaran-
clases-presenciales-el-7-de-junio-lo-haran-cuando-los-estudiantes-hayan-sido-
vacunados-6789349.html) 
 

Congreso local cierra periodo... en 18 minutos (El Universal, Héctor Cruz, p. web). 
Pese a tener más de mil 500 asuntos pendientes —iniciativas, dictámenes y 
propuestas—, en tan sólo 15 minutos el pleno del Congreso de la Ciudad de México 
clausuró el último periodo ordinario de la Primera Legislatura. 
A las 9:12 horas, la secretaria de la Mesa Directiva, Donají Olivera, de Morena, ya había 
pasado lista, en la que sólo 56 de los 66 le-gisladores estaban presentes. 
Sorprendió que en tan sólo tres minutos la coordinadora del PT, Circe Camacho, como 
ha sucedido en otras ocasiones, decidió retirarse de la sesión, por lo que en la 
declaratoria de clausura que anunció la presidenta de la Mesa Directiva, Patricia Báez, 
del PAN, sólo hubo 55 votos a favor. 
A las 9:30 horas, la panista concluyó los trabajos del Segundo Periodo Ordinario del 
Tercer Año de la Primera Legislatura, que representó la última sesión ordinaria que 
realizan los actuales diputados, con lo que cerraron la señal televisiva y las redes 
sociales. 
Sin embargo, quedaron pendientes las amenazas de las diputadas de Morena de que 
harían un extrañamiento a la presidenta de la Mesa Directiva, por su comportamiento 
del pasado jueves, aunque primero advirtieron que pedirían su destitución. 
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Posteriormente, a las 9:36 horas volvieron abrir la imagen y pasaron lista de presente 
los 19 diputados que integrarán la Comisión Permanente, del 1 de junio hasta el 31 de 
agosto. 
Ante la salida de la petista Camacho, su suplente, Jannete Guerrero Maya, de manera 
intempestiva tuvo que tomar el lugar de la coordinadora parlamentaria en la breve sesión 
legislaticva que tuvo lugar. 
Ante ello, la presidenta de la Mesa Directiva, Patricia Báez Guerrero, manifestó que, por 
acuerdo de la Junta de Coordinación Política (Jucopo), el pleno del Congreso aprobó la 
integración de la Comisión Permanente para este segundo periodo de receso del tercer 
año legislativo. 
Esta comisión, sostuvo Báez Guerrero, está conformada por los diputados de Morena 
Rigoberto Salgado, José Luis Rodríguez, María Guadalupe Chavira, Ricardo Ruiz 
Suárez, Ricardo Fuentes, Marisela Zúñiga Cerón y Eleazar Rubio Aldarán. 
(https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/congreso-local-cierra-periodo-en-18-
minutos) 
 

Le Monde toma nota de ataques de AMLO al INE y al INAI; ve una 
"hiperpresidencia" (El Universal, Mario Andrés Landeros, p. web). 
Luego de que la semana pasada el semanario inglés The Economist llamara a los 
mexicanos a contener al presidente López Obrador en las urnas y lo llamara falso 
mesías, hoy, el diario francés Le Monde publicó una pieza que hace eco de sus embates 
en contra de los organismos autónomos del país, en especial el Instituto Nacional 
Electoral y el Instituto Nacional de Transparencia y Acceso a la Información. 
Retoma los dichos del presidente durante sus conferencias mañaneras, a las que llama 
"su ritual", de que el INAI ya no es necesario, pues su gobierno es transparente y que 
las funciones del INE bien pueden hacerlas la Secretaría de Gobernación o una 
instancia judicial. 
El artículo, firmado por el corresponsal en México, Frédéric Saliba, contiene menos 
adjetivos y juicios de valor que el texto inglés, sin embargo recopila dichos del 
Presidente y opiniones de politólogos y economistas mexicanos, como Sofía Ramírez, 
directora de México, ¿Cómo vamos?, en torno a la intervención del presidente sobre las 
elecciones del próximo 6 de junio en México, donde se juega la mayoría de su partido, 
Morena, en la Cámara de Diputados. 
El artículo apunta los lances del presidente en contra del INE y de su consejero 
presidente, Lorenzo Córdova, en especial luego del retiro de la candidatura de Félix 
Salgado en Guerrero. 
"Su hiperpresidencia, que apunta a los contrapesos, provoca un clamor ante los riesgos, 
según sus críticos, de la 'deriva autocrática'”, señala el diario y retoma este término, de 
hiperpresidente, para usarlo como título. 
Las otras cabezas intermedias de la nota son "Un ataque a la democracia", "Ataques 
inéditos" y "Ocupar terreno electoral", frases de entrevistados en torno al actuar de 
AMLO de cara al que se espera sea su gran referéndum. 
La pieza también retoma el desplegado de escritores y periodistas publicado en EL 
UNIVERSAL   con el objetivo de "frenar el establecimiento de una autocracia". 
(https://www.eluniversal.com.mx/elecciones/le-monde-toma-nota-de-ataques-de-amlo-
al-ine-y-al-inai-ve-una-hiperpresidencia) 
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Joe Biden desmantela el programa “Quédate en México” (El Economista, 

Agencia, p. web). 
Washington. Estados Unidos terminó formalmente la política de asilo "Quédate en 
México" instaurada por el expresidente Donald Trump ante la creciente llegada de 
inmigrantes indocumentados a la frontera sur del país, informó el día de ayer el gobierno 
de Joe Biden. Bajo el controvertido programa Protocolos de Protección al Migrante 
(MPP), decenas de miles de solicitantes de asilo, en su mayoría de Centroamérica, 
fueron enviados de regreso a México en los últimos dos años en espera de la resolución 
de sus casos. "El MPP ya no es una herramienta necesaria o viable", dijo el titular del 
Departamento de Seguridad Interior (DHS) estadounidense, Alejandro Mayorkas, en un 
memorando al anunciar la cancelación. 
Según su evaluación, el programa no ha mejorado la gestión de la frontera, ni sirve a 
los objetivos de Biden de atender las razones fundamentales que motivan la inmigración 
irregular. Mayorkas dijo que el MPP no resolvió los problemas de seguridad, ya que más 
de una cuarta parte de los inscritos en el programa fueron interceptados intentando 
cruzar nuevamente la frontera. 
Tampoco agilizó los trámites, aún más retrasados con la pandemia de Covid-19, que 
provocó el cierre temporal de los tribunales migratorios. 
Unas 68,000 personas fueron regresadas a México en el marco del "Quédate en 
México", según cifras oficiales estadounidenses. 
El MPP, anunciado en diciembre de 2018 por el gobierno de Trump, y especificado en 
un documento el 25 de enero de 2019, fue suspendido apenas asumió el cargo Biden 
el 20 de enero de este año. 
Luego, el 2 de febrero, Biden firmó un decreto instruyendo al DHS a revisar el programa. 
La Casa Blanca dijo entonces que el MPP había llevado "a una crisis humanitaria en el 
norte mexicano". 
(https://www.eleconomista.com.mx/internacionales/Joe-Biden-desmantela-el-
programa-Quedate-en-Mexico-20210601-0149.html) 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

Aumenta demanda de atención testamentaria agrario (La Opinión de Poza Rica, 

Redacción, p. web). 
Martes 01 junio 2021 
Puebla. -  De acuerdo con el encargado del módulo de visitador agrario con residencia 
en Zacatlán, Valentín Carballo Rodríguez ejidatarios han aumentado su demanda de 
atención testamentaria agrario, que por cuestiones de operatividad debido a la 
pandemia habían suspendido labores. 
Con el propósito de brindar atención más secano a ejidatarios y comuneros, para 
asesorar orientar en todas cuestiones jurídicas en derechos agrarios, servicios gratuitos, 
se ha colocado un módulo de atención, en las instalaciones del ayuntamiento atiendo a 
municipios de la región. Así mismo destacó, que se encuentran enlistando a 
comisariados para actualizar el sistema, que durante la pandemia retraso poco a poco 
con medidas sanitarias, los han instruido nuevamente. 
La mayor demanda de este sector es la lista de sucesión, apertura de testamento 
agrario, compras, derechos parcelarios, y nombramiento de comisariados, conflictos 
que han ido a menor escala. 
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El padrón en variado, que va de 25 a 250 depende del municipio, por lo que invitan a 
todos a ir, se regularicen en las diversas situaciones, brindando servicios gratuitos, «solo 
hoy se da el servicio agrario, incluso pueden venir asesorarse del municipio de Veracruz, 
somos Procuraduría Agraria a nivel Federal» comentó. 
Los interesados deberán acudir con identificación, CURP, documentación necesaria de 
acuerdo con el trámite. Asegura que cuentan con representación legal con abogados de 
oficio en tribunales de Tuxpan, Puebla y Tlaxcala. 
El módulo atiende solo los martes de 09:00 de la mañana, hasta última persona que 
llega a solicitar el apoyo de asesoría jurídica. Por otro lado, comentó que no cuentan 
con programas en beneficio del sector, sin embargo, la abogada agraria realizará la 
itinerancia acercando justicia a sus agremiados. 
(https://www.laopinion.net/aumenta-demanda-de-atencion-testamentaria-agrario/) 
 

Sector Agrario 
 
 

S&P mantiene nota del Infonavit en máximo escalón (El Economista, Redacción, p 

web). 
Martes 01 junio 2021 
Luego de los cambios a la normativa que rige al Instituto del Fondo Nacional de la 
Vivienda para los Trabajadores (Infonavit), la firma S&P Global Ratings ratificó la 
máxima calificación de “mxAAA” con perspectiva Estable a este organismo, al 
considerar que dicha institución seguirá como pieza clave para el desarrollo en el sector 
de la vivienda del país y mantendrá indicadores de capitalización y liquidez sólidos al 
menos en los próximos 24 meses. 
De acuerdo con el Infonavit, la calificadora indicó que las notas del instituto tienen 
fundamento en las expectativas que se tienen de la reforma a la ley del organismo, que 
se realizó en diciembre del 2020, pues se prevé un aumento en la transparencia y de 
atención para un mayor espectro del total de sus derechohabientes. 
“La calificadora agregó que las notas del instituto encuentran fundamento en las 
expectativas que se tienen de la reforma a la ley del Infonavit, la cual prevé aumentar la 
flexibilidad de las líneas de financiamiento y generar nuevos productos que cubran las 
necesidades sociales, como la compra de suelo y el pago de pasivos, además de 
fortalecer la transparencia y favorecer la inclusión financiera de todas las y los 
trabajadores, incluso aquellos que no cuentan con una relación laboral vigente”, detalló 
el organismo en un comunicado. 
Uno de los fundamentos de la agencia para ratificar la calificación, es que ve al Infonavit 
como el principal brazo del gobierno para implementar la política de vivienda, además 
de su amplia participación en el mercado hipotecario mexicano, el cual actualmente es 
de 61% respecto al número de créditos otorgados por el resto de los participantes, como 
la banca tradicional y el Fondo de Vivienda del Issste (Fovissste). 
“La nota de la evaluación nacional se mantuvo en “mxAAA” con perspectiva Estable, la 
más alta asignada por la agencia calificadora; lo que confirma la solidez financiera del 
Infonavit para seguir atendiendo las necesidades de vivienda de las y los trabajadores 
de México y contribuir al abatimiento del rezago habitacional en línea con el Programa 
Nacional de Vivienda”, indicó el Infonavit. 
(https://www.eleconomista.com.mx/sectorfinanciero/SP-mantiene-nota-del-Infonavit-
en-maximo-escalon-20210601-0158.html) 
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Corredor Interoceánico rechaza asociar a propietarios de tierras (El Universal, 

Alberto López Morales, p. web). 
Martes 01 junio 2021 
Oaxaca, Juchitán. - Con la intención de “brindar certeza a los inversionistas” que decidan 
instalarse en los parques industriales que se asentarán a lo largo de la ruta Trans- 
ístmica, que va de Salina Cruz, Oaxaca, a Coatzacoalcos, Veracruz, el órgano Corredor 
Interoceánico del Istmo de Tehuantepec (CIIT) decidió promover la compra de tierras en 
comunidades habitadas por pueblos indígenas, en lugar de rentárselas o convertir a los 
dueños en socios de los empresarios, como lo propuso el presidente Andrés Manuel 
López Obrador. 
Así es como Rafael Marín Mollinedo, titular del CIIT, explica a EL UNIVERSAL la 
negativa que han recibido campesinos del Istmo de Tehuantepec que, durante 
asambleas en las comunidades, han expresado su intención de que no se les despoje 
de sus tierras y en cambio puedan convertirse en socios de las empresas que se instalen 
en los denominados Polos de Desarrollo para el Bienestar (Podebis), tal y como lo 
prometió AMLO en julio de 2020, en el puerto de Salina Cruz. 
“Si se trata de ejidos, de tierras comunales, que se hable con la gente, que no sólo se 
les compre, sino que se les ayude para que sean socios, que formen parte del proyecto”, 
dijo el Presidente. 
Al respecto, Marín Mollinedo asegura que con la decisión de no asociar a los 
campesinos se busca dar certeza a los empresarios de que podrán trabajar a largo 
plazo, pero también a los dueños de las parcelas de que se les pagará un precio justo, 
dado que el Programa para el Desarrollo Integral del Istmo funge como mediador del 
proceso de compra-venta que realiza el CIIT. 
Desde marzo de 2019, cuando el gobierno federal convocó a través de la Secretaría de 
Hacienda (SHCP) y el Instituto Nacional de Pueblos Indígenas (INPI) a una serie de 
consultas a los habitantes de pueblos originarios en busca de su aval para modernizar 
el Tren Transístmico, se delineó la posibilidad de instalar en esa franja de 300 
kilómetros, que une a los océanos Pacífico y Atlántico, 10 parques industriales. 
En dichos parques, cinco de ellos en Oaxaca, el gobierno federal proyecta la instalación 
de empresas de distintos giros como agroindustria, textiles y hasta automotriz —aunque 
asegura que no se han definido— en terrenos que tienen distintos orígenes, como 
donaciones o que ya eran federales, pero la mayoría son tierras de campesinos. 
Es por ello que desde 2019 se realiza una consulta indígena con las comunidades. 
Asegura que la intención es alcanzar acuerdos “por la vía del diálogo con los istmeños”, 
dado que hay sectores que se resisten a la venta de las tierras y acusan que dichas 
consultas se realizan “a modo”. 
(https://www.eluniversal.com.mx/estados/corredor-interoceanico-rechaza-asociar-
propietarios-de-tierras) 
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Detenidos, en casi todos los casos de ataques a 

candidatos, asegura AMLO 

Miércoles 02 junio 2021 / Néstor Jiménez y Fabiola Martínez 

En procesos electorales anteriores hubo mayor cantidad de hechos de violencia 

que en el actual, sostuvo ayer el presidente Andrés Manuel López Obrador, al 

subrayar que ahora se investigan todos los delitos, se encuentra a los 

responsables y se les castiga, a diferencia de antes, cuando imperaba la 

impunidad. 

En los casos de las agresiones y asesinatos de candidatos, en casi todos hay 

detenidos, dijo ayer durante su conferencia de prensa mañanera, a la vez que 

refrendó su llamado a participar en las votaciones y no tener miedo, el cual, 

subrayó, se ha buscado infundir para que la ciudadanía no salga a ejercer sus 

derechos. 

En referencia a la desaparición del vocero de la etnia yaqui, Tomás Rojo 

Valencia, detalló que las autoridades realizan la búsqueda correspondiente, para 

lo cual han tenido reuniones con sus familiares. 

Sobre el contexto electoral, lamentó que se mantengan prácticas para infundir 

miedo con violencia política, táctica que, explicó, la han realizado quienes buscan 

que haya bajos índices de votaciones para acarrear hasta a 20 por ciento de los 

electores y ganar las contiendas, pero aseguró que en todos lados hay 

condiciones para el desarrollo de la jornada comicial del domingo. 

“Como es un tema muy delicado, muy sensible, hemos sido cuidadosos de hablar 

sobre lo que sucedía antes, pero les puedo decir que, aun siendo la elección más 

grande de los últimos tiempos en cuanto al número de candidatos que se van a 

elegir, aun con los hechos lamentables de violencia, no es lo mismo que pasaba 

antes, y lo puedo probar, nada más que no nos vamos a poner a comparar 

número de fallecidos, porque eso… no queremos que nadie pierda la vida”, 

expresó. 

Entre las detenciones que se han realizado, dijo, se encuentran presuntos 

responsables del asesinato de la candidata de Movimiento Ciudadano en 

Moroleón, Guanajuato, Alma Rosa Barragán. Lo digo porque a quienes se portan 

mal les puede llegar la información, que no estén pensando que van a cometer 

un ilícito y no va a suceder nada porque están bien parados, porque tienen 

compradas a las autoridades, porque tienen influencia. Eso ya no funciona, 

apuntó. 

Ante tal situación, convocó a la población a hacer realidad la democracia con su 

participación el domingo de manera libre, y conminó a que no haya compra de 

votos, intervención de autoridades en favor de candidatos o fraudes electorales. 
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Pactan INE y SG reforzar coordinación y 

seguridad en comicios del domingo 

Miércoles 02 junio 2021 / Alonso Urrutia y Georgina Saldierna 

La Secretaría de Gobernación (SG) y el Instituto Nacional Electoral (INE) 

acordaron mecanismos tendentes a reforzar la coordinación para atender 

incidentes y afianzar la seguridad en el traslado de paquetes durante la noche 

de la elección, con la premisa de que están dadas las condiciones para realizar 

el proceso en tranquilidad. 

Al hacer un balance de la reunión que sostuvieron con Olga Sánchez Cordero, 

titular de la dependencia federal, el consejero Martín Faz destacó que los 

eventuales conflictos por seguridad o inconformidad social son muy reducidos. 

En entrevista, sostuvo que existe disposición bilateral para estrechar la 

cooperación con la finalidad de garantizar las condiciones durante el proceso del 

domingo. Hubo coincidencia entre la Secretaría de Gobernación y el INE en que 

los asuntos que se han detectado son muy focalizados, incluso con una 

dimensión local de problemáticas específicas, como lo que ocurrió en Chiapas 

con los normalistas, cuya demanda no es de carácter electoral. 

Por su parte, el consejero José Roberto Ruiz Saldaña destacó la relevancia del 

encuentro con Sánchez Cordero, porque en las últimas dos elecciones no se 

había registrado una reunión a este nivel. Se refrendaron los compromisos para 

mantener el diálogo permanente y fluido en esta última etapa rumbo a la elección 

y los días posteriores. 

Al referirse a la inseguridad, Faz comentó que hubo coincidencia en se ha 

circunscrito a algunas entidades, como Michoacán o Chiapas, pero existe la 

visión de que no es un asunto generalizado que pudiera afectar el proceso 

comicial en su conjunto. Durante el encuentro, se mencionó que en aquellas 

regiones con problemáticas de violencia o de inseguridad aún hacen gestiones 

para que se generen las condiciones que permitan la instalación de las casillas. 

Subrayó el caso de los normalistas de Chiapas, cuyas protestas se dirigieron 

contra instalaciones del INE pero no dañaron materiales electorales. Es un 

ejemplo que se dio de conflictos de orden social muy específicos, cuyas 

demandas superan el ámbito electoral. 
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–¿El INE hizo alguna petición en específico? 

–No, no en particular, solamente se planteó la importancia de que se hagan los 

rondines requeridos, particularmente carreteros, sobre todo en el transcurso de 

la noche para que el traslado de los paquetes se haga con absoluta normalidad. 

Destacó que durante la reunión se habló de mayor presencia de la Guardia 

Nacional, sin que ello signifique que se realice un operativo específico, sino un 

despliegue para garantizar condiciones de seguridad. 
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Secretario de Marina: No hay ni habrá 

militarización de puertos y aduanas 

 

Martes 01 junio 2021 / Pedro Villa y Caña 

Veracruz. - Al recibir formalmente el control de la administración de los puertos 

y aduanas del país, el almirante José Rafael Ojeda Durán, titular de la Secretaría 

de la Marina (Semar), aseguró que estos no se militarizarán y garantizó que se 

desterrará cualquier acto de corrupción y malos manejos. 

En la ceremonia por el Día de la Marina Nacional, que encabezó el presidente 

Andrés Manuel López Obrador y que atestiguó también la unión de la Marina 

Mercante con la Naval, Ojeda Durán anunció que habrá una serie de medidas 

para fortalecer el crecimiento y desarrollo de las actividades marítimas y 

portuarias.  

“Actualmente, los esfuerzos están encaminados en hacer de los mares 

nacionales una fuente de bienestar para nuestro pueblo. Nos vamos a enfocar 

en desterrar cualquier acto de corrupción y malos manejos de todo aquello por 

derecho les pertenece a los mexicanos, sin reserva, sin interés personal, y de 

ninguna manera militarizando dicho sector.  
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“A la sociedad mexicana; no hay ni habrá militarización en los puertos, ni en las 

escuelas náuticas, mucho menos en la educación náutica”, dijo. 

El titular de Semar detalló que entre las transformaciones que habrá es la del 

Fideicomiso Universidad Marítima y Portuaria, la cual se comprometió a 

acrecentar su patrimonio, reducir periódicamente las colegiaturas en las 

escuelas náuticas de un 15% hasta un 50%, equipamiento de laboratorios y 

actualización de sus simuladores, capacitación y especialización a docentes y 

administrativos. 

“Así como adecuación de los salarios, actualización de planes y programas de 

estudio, adquisición de un buque escuela, vinculación de la Universidad Marítima 

Internacional, entre muchas otras”, señaló.  

“Hoy nos comprometemos a tener una marina mercante fuerte y unida bajo un 

mismo objetivo: la grandeza de México y su gente”, agregó. 

El secretario de la Marina aseguró que los marinos náuticos y navales son 

personas profesionales, “altamente preparadas para enfrentar estas tareas, no 

somos improvisados”. 

“Por otro lado, ambos entes, Secretaría de Marina y personal de marinos 

náuticos, nos comprometemos a fortalecer el sector marítimo nacional con 

acciones y trabajos conjuntos por la simple y sencilla razón de que ambos 

reconocemos la importancia de nuestra soberanía mexicana”, agregó. 
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Necesario regreso a clases presenciales ante 

violencia familiar en algunos hogares: SEP 

 

Martes 01 junio 2021 / Alberto Morales y Perla Miranda 

La secretaria de Educación Pública, Delfina Gómez Álvarez aseguró que hay 

violencia familiar en algunos hogares, por lo que es necesario el regreso a clases 

presenciales porque la escuela es una “lucecita” de seguridad emocional para 

los menores de edad. “Los niños tienen que llegar a un ambiente seguro en 

salud, pero también lo que se refiere a que sea seguro emocionalmente. Les digo 

a los maestros que la escuela es un espacio que tienen los niños de una lucecita 

que pueden tener durante el día”.  

“No podemos cegarnos a que hubo momentos u hogares en donde hubo 

violencia familiar, y lo hay porque lo tenemos registrado, y que el niño que llega 

a la escuela y que esté unas dos horas o tres horas o cinco horas, lleno de cariño, 

de atención y de esa parte humana, claro que le da otro tipo de expectativa ante 

la vida”.  
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En la conferencia de prensa del presidente Andrés Manuel López Obrador, la 

titular de la SEP recordó que el regreso a clases presenciales para el próximo 7 

de junio es voluntario, no se obliga a nadie. 

“Como secretaria de Educación, llamó a que los docentes tengamos la 

sensibilidad y compromiso moral de poder ejercer en nuestros niños ese derecho 

a la educación; que este mes que se piensa regresar a laborar nos sirva para 

una evaluación diagnóstica no solo de los niños, sino también de cómo están las 

escuelas”. 

Agradeció a los padres de familia que van con su cubeta, sus escobas a los 

planteles y que con amor, están arreglando, escombrando, pintando, para dejar 

algo bueno y bonitos para sus niños. 

Explicó que casi medio millón de alumnos de los distintos niveles escolares 

volvieron a las aulas en siete estados, desde el pasado mes de mayo. 

Detalló que en los estados de Campeche, Chiapas, Coahuila, Nayarit, Nuevo 

León, Tamaulipas y Veracruz se contabilizaron un total de 459 mil 422 alumnos 

que regresaron a clases presenciales, tanto en Campeche como en Nayarit, 

éstas fueron suspendidas a causa del regreso a semáforo amarillo por el repunte 

de contagios de Covid-19. 
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SSA reporta 6,917 nuevos contagios de Covid-19 

y 4,272 decesos adicionales tras dictaminación 

de casos pendientes 

 

Martes 01 junio 2021 / Jorge Monroy 

La Secretaría de Salud federal reportó este martes 1 de junio 6,917 nuevos casos 

de Covid-19 en México, por lo que resultó un acumulado de 2 millones 420,659 

contagios documentados. 

Asimismo, la dependencia federal detalló que la cifra de defunciones aumentó a 

227,840, tras registrarse 4,272 nuevos decesos, respecto a los notificados ayer. 

En conferencia de prensa en Palacio Nacional, el director de Epidemiología de 

la Secretaría de Salud, José Luis Alomía, explicó que el incremento reportado 

este martes sobre fallecimientos, contagios, casos estimados y personas 

recuperadas, no es porque todos hayan ocurrido de ayer para hoy, sino que 

algunos se tratan de casos que estaban pendientes de dictaminación técnica 

para saber si fueron a causa de Covid-19. 

Respecto a las defunciones notificadas, el funcionario precisó que se sumaron 

3,924 muertes reportadas originalmente en 2020, más los 348 nuevos 

fallecimientos registrados en las semanas recientes.  

Mencionó que entre mayo y junio se seguirán dictaminando más casos 

pendientes registrados durante la pandemia, por lo que la estadística podría 

aumentar de la misma manera.    
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Sobre el reporte de contagios confirmados, el especialista no aclaró cuántos 

correspondían al ajuste y cuantos a los registros recientes. 

El médico detalló que la epidemia de Covid-19 a nivel nacional está conformada 

por 18,108 casos activos que comenzaron a presentar signos y síntomas de esta 

enfermedad en los últimos 15 días. 

En el país se ha tomado muestra nasofaríngea para una prueba PCR a 7 

millones 060,910 personas en hospitales públicos y kioscos de la salud. 

El funcionario dijo que con base en el porcentaje de positividad registrado 

durante la semana epidemiológica 20 de 2021, la cifra de casos estimados de 

contagios de Covid-19 asciende a 2 millones 605,303 casos. 

Alomía Zegarra mencionó que 1 millón 930,608 personas se han recuperado de 

la enfermedad provocada por el coronavirus SARS-CoV-2. 

Respecto a la ocupación hospitalaria para atender a pacientes graves y críticos, 

reportó que se mantiene a la baja en -88%, con una ocupación de 13% de las 

camas generales habilitadas a nivel nacional y 13% en camas con ventilador 

mecánico. 

 

Vacunación contra Covid-19 en México 

 

José Luis Alomía reportó que se han vacunado contra Covid-19 a 22 millones 

043,213 personas con medio esquema o esquema completo de una o dos dosis 

dependiendo del tipo de vacuna que se aplique, lo que representa una cobertura 

de apenas el 25% del total de la población mayor de 18 años, según el 

funcionario. 

El funcionario detalló que 12 millones 604,789 personas han sido vacunadas con 

esquema completo y 9 millones 438,424 tienen medio esquema. 

Indicó que al corte de las 21:00 horas del lunes 31 de mayo se han suministrado 

30 millones 990,908 dosis de las vacunas contra Covid-19 de Pfizer, 

AstraZeneca, Sinovac, CanSino y Sputnik V. 

La aplicación se ha hecho a personas adultas mayores de 60 años, personal 

médico, a los llamados “servidores de la nación”, deportistas que participarán en 

los Juegos Olímpicos de Tokio 2021, así como a maestros y maestras, personas 

de 50 a 59 años de edad, mujeres embarazadas, personal administrativo del 

IMSS y del IPN. 

Alomía dijo que durante el 31 de mayo se suministraron 511,334 dosis de los 

biológicos de las cinco farmacéuticas. 

Cabe destacar que han llegado a México un total de 40 millones 177,665 dosis 

de las diversas marcas adquiridas por el gobierno desde diciembre de 2020. 

El gobierno federal puso a disposición el número telefónico 55 36 84 03 70 para 

dudas y orientación sobre la vacunación contra coronavirus. 
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En abril, remesas aumentan 39% anual; hilan dos 

meses por arriba de 4,000 mdd 

 

Martes 01 junio 2021 / Yolanda Morales 

Los trabajadores mexicanos desplazados fuera del país enviaron remesas por 

un valor de 4,047 millones de dólares durante abril, informó Banco de México. 

Se trata del segundo monto más cuantioso recibido en un solo mes, superado 

sólo por el de marzo de 2021 que tenía el récord, explicó el economista senior 

de BBVA Research, Juan José Li NG. 

El flujo de los llamados migradólares superó en 39.1% los envíos registrados en 

abril del año 2020, la magnitud de este crecimiento no se observaba desde el 

2003, subrayó el experto. 

El detalle de los datos actualizados por el banco central permite ver que la 

remesa promedio captada en abril fue de 375 dólares, un giro que supera los 

371 dólares que recibió cada familia en marzo y que queda inscrito como el 

quinto más alto desde diciembre del año 2000, cuando la media de las 1.8 

millones de familias receptoras, captaron un cheque por 410 dólares. 

Economistas del Banco Mundial explicaron que esta sólida remisión hacia 

México nace en dos eventos: los apoyos extraordinarios en efectivo que 

recibieron trabajadores desplazados de parte de los gobiernos en los países 

donde laboran y que compartieron con sus familias de origen, así como la 

depreciación cambiaria, pues el originador de los envíos suele hacer un esfuerzo 

para aprovechar cuando el peso pierde frente al dólar, para remitir un giro mayor 

de dólares. 
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Los especialistas del Banco Mundial detallaron que al depreciarse el dólar, se 

fortalece el poder de compra de los receptores de remesas en México y les 

alcanza para adquirir más bienes y servicios, lo que estimula a los trabajadores 

en el exterior a enviar más dólares a sus familias. 

Desde Nueva York, el economista para América Latina de Goldman Sachs, 

Alberto Ramos sostuvo que esta fortaleza del flujo de remesas también resulta 

de la percepción de una  profunda contracción del empleo y de la actividad 

económica en México que sirve para impulsar el apoyo de los trabajadores 

desplazados. 

 

Acumulado, también histórico 

 

De acuerdo con la estadística de Banxico, estos recursos llegaron a 1.8 millones 

de familias en el país, en 10.79 millones de operaciones. 

Con esta histórica entrada mensual de remesas, se completó un flujo acumulado 

de 14,663 millones de dólares entre enero y abril, que incorpora un aumento de 

19.14% respecto de los envíos observados en el  el mismo periodo del año 

pasado y se convierte así en la mayor entrada de remesas para un lapso similar, 

de los cuatro primeros meses del año, desde que se tiene registro. 

 

El factor cambiario 

 

El estratega de Goldman Sachs, explicó que al presentarse un fortalecimiento 

del peso frente al dólar, de 21% anual, se impactó el rendimiento en pesos de 

las remesas captadas en México. 

Al pasar las remesas a moneda local, se presentó un fortalecimiento de 15% 

anual, que en términos reales significa un aumento de 8.4 % también respecto 

del dato de abril del año pasado, argumentó Alberto Ramos. 

Cabe recordar que en abril del 2020 se presentó el mayor choque de 

incertidumbre por el cierre sin precedentes de las economías tras la declaración 

de la pandemia y se dio la mayor depreciación de la moneda mexicana, que llevó 

al dólar a cotizar hasta en 25 pesos por unidad. 

El economista de Goldman Sachs enfatizó que el flujo histórico de remesas así 

como el superávit de la balanza comercial, compensaron con creces la pérdida 

de ingresos por viajes y turismo internacional. 

 

Envío en efectivo, a la baja 

 

A finales del año pasado, legisladores integraron una iniciativa que buscaba 

modificar la Ley del Banco de México apoyándose en la dificultad del cambio a 

pesos de remesas que ingresan al país en efectivo. 
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Los datos oficiales del Banco de México arrojaron, de nuevo, que durante abril, 

sólo 0.30% de los llamados migradólares ingresaron en efectivo y en especie. 

Esto significa que sólo 15 millones de dólares, del monto total que llegó a 4,047 

millones recibidos en el cuarto mes del año, fueron entregados en efectivo o en 

especie. 

En el detalle de la información divulgada por el Banco de México, se observa que 

99.70% de los envíos de remesas que llegaron al país entraron mediante 

transferencias electrónicas. 

Cabe recordar que en el 2020 México se ubicó como el tercer receptor de 

remesas en el mundo, con 43,000 millones de dólares. El primer sitio lo ocupó 

India, con 83,000 millones de dólares y el segundo China, con 60,000 millones. 
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IATA: hasta 5,076 millones de pesos en 

impuestos se perderían por degradación aérea 

 

Miércoles 02 junio 2021 / Alejandro de la Rosa 

El sector privado no minimiza la reciente degradación de México a categoría 2 

por parte de la Administración Federal de Aviación (FAA, por sus siglas en inglés) 

de Estados Unidos porque la Agencia Federal de Aviación Civil (AFAC) no 

cumplió con los estándares de seguridad de la Organización de Aviación Civil 

Internacional (OACI). 

La Asociación de Transporte Aéreo Internacional (IATA) estimó que la medida 

que “congela” la expansión de operaciones de las aerolíneas mexicanas hacia 

Estados Unidos ocasionará que el gobierno deje de captar en el corto plazo unos 

5,076 millones de pesos por impuestos generados en venta de boletos (el 94%) 

y de combustible (6 por ciento), suponiendo que la duración de la degradación 

sea similar a la del 2010 (casi cinco meses). 

Dicho monto representa una cuarta parte del presupuesto público que se autorizó 

este año para la construcción del Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) 

y se incrementará si el regreso es tardío, lo que afectará la temporada de 

invierno, la de mayor flujo con el mercado norteamericano. 
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En el documento Potenciales impactos macroeconómicos de la degradación, 

fechado el mes pasado, se explica que la cifra (que puede ser hasta seis veces 

mayor considerando el gasto de los turistas provenientes de EU) está basada en 

información pública disponible sobre el costo de la degradación del 2010, que 

duró poco más de cuatro meses. 

De acuerdo con la IATA, el nuevo golpe al sector, que sigue sin recibir apoyos 

de la autoridad federal, se tendrá que sumar a la estimación de “pérdida de 

ingresos del 65%, equivalente a 9,320 millones de dólares, debido a una 

contracción estimada del 52.2% en la demanda de pasajeros”, que arrastra 

México por la pandemia del Covid-19. 

Además de ofrecer su total disposición a colaborar para volver a la categoría 1, 

la asociación que incluye a Aeroméxico, Aeromar, Volaris y Mas Air 

(VivaAerobus no es afiliada), consideró que el presupuesto adecuado de la 

AFAC para atender la necesidades administrativas y regulatorias debe estar 

entre los 500 y los 1,000 millones de pesos anualmente. 

En el 2021, vía la Secretaría de Comunicaciones y Transportes (SCT) se le 

asignaron 379.7 millones de pesos a la agencia, la menor cifra de los últimos tres 

años, por lo que comenta en el texto: Son mucho mayores las pérdidas asumidas 

para la economía que la inversión necesaria para cumplir con los requisitos 

establecidos por la FAA. 

 

Se pide mayor transparencia 

 

El 27 de mayo, dos días después de la degradación, en una charla vía Zoom con 

integrantes de la Asociación Femenil de Ejecutivas de Empresas Turísticas de la 

República Mexicana (AFEET), el gerente en México de la IATA, Cuitláhuac 

Gutiérrez, dijo que las consecuencias en el sector sí son graves, sobre todo en 

el largo plazo, por lo que ya están trabajando con las autoridades para buscar el 

pronto regreso. 

Recordó que, en la primera reunión con representantes del gobierno federal para 

tocar el tema, como industria, hicieron cuatro peticiones. La primera es que haya 

total transparencia: Necesitamos saber detalles del reporte de la autoridad. 

Sabemos que hay 28 hallazgos que en su mayoría fueron resueltos, pero 

queremos ver qué dice el reporte y hacer nuestros aportes. 

Las otras se relacionan con dar el mayor grado de importancia al tema como 

autoridad, estrechar la comunicación con la FAA y aceptar que si no se resuelve 

pronto el problema, la situación será más complicada. Cabe destacar que la 

propia SCT sabía desde el año pasado de los pendientes de la agencia como 

autoridad regulatoria. 
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En el programa de trabajo del presente año se plantea la necesidad de elaborar 

los proyectos de modificaciones a la normatividad aeronáutica, a afecto de 

ajustarla con las mejores prácticas recomendadas por la comunidad 

internacional y conforme a las necesidades de la industria aeronáutica nacional. 

El tiempo requerido para esas labores no alcanzó y llegó la degradación el 25 de 

mayo del 2021. 

 

El diagnóstico de la IATA: 

 

• En el 2010 México ya sufrió una degradación de categoría que afectó el 

mercado a Estados Unidos y redujo la capacidad (número de vuelos) en 

promedio 7% sin ser recuperada hasta finales del 2012. 

• El impacto de la medida afectó significativamente a las aerolíneas 

mexicanas durante el 2011 contrajo la demanda en 22% mientras se 

observó un incremento del 10% en la demanda de las aerolíneas 

estadounidenses. 

• Una degradación de categoría imposibilita a las aerolíneas mexicanas 

para abrir nuevas rutas a EU, por lo que es prioritario restablecer la 

conectividad internacional, impactada por la crisis del Covid-19, misma 

que colateralmente soporta una proporción importante de la conectividad 

doméstica. 

• Nuevas iniciativas de inversión o apertura de nuevos aeropuertos, como 

el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles, quedarían limitados al 

mercado doméstico, debido a la limitante de acceso de las aerolíneas 

mexicanas al mercado estadounidense que representa cerca del 38% del 

tráfico internacional. 

• Para la AFAC el costo que representa subsanar los hallazgos 

identificados en la primer etapa de la auditoria IASA, deber ser analizado 

desde un punto de visto macroeconómico, derivado del impacto que una 

degradación traería a la economía nacional. 
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UNAM y UAM no retomarán clases presenciales 

el 7 de junio 

 

Martes 01 junio 2021 / Patricia Carrasco 

El Sindicato de Trabajadores de la Universidad Nacional Autónoma de México 

(STUNAM) y el Independiente de Trabajadores de la Universidad Autónoma 

Metropolitana (SITUAM) informaron que no regresará a clases presenciales, el 

próximo 7 de junio, sino hasta que existan las condiciones necesarias en materia 

sanitaria, que esté semáforo verde y una vez que la población estudiantil haya 

sido vacunada, para tener un regreso seguro. 

En entrevistas con La Prensa , Carlos Galindo, Secretario de Relaciones del 

STUNAM y Jorge Dorantes, secretario general del SITUAM, dijeron que el 

regreso va a ser de manera ordenada, paulatina y segura, donde se garantice la 

salud y la seguridad de los y las trabajadoras. 

En la UNAM se va a regresar de manera ordenada a las instalaciones. “El 

regreso no va a ser como lo plantea el gobierno que puso como fecha, el próximo 

7 de junio, ya que no vemos un sustento pedagógico ni administrativo. 

Galindo subrayó que en la Máxima Casa de Estudios, las cosas se están dando 

de manera diferente, sobre la base de los acuerdos del pasado 14 de agosto, 

que se firmaron con la UNAM. 
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Recordó que los vigilantes, laboratoristas que tienen que ver con las funciones 

que no se pueden suspender ellos han seguido laborando normalmente, bajo las 

condiciones que les han permitido desarrollar su trabajo de manera óptima. 

En tanto, Dorantes Silva precisó que tienen un acuerdo con las autoridades de 

la UAM, que se va a valorar el regreso seguro a los planteles. 

”Ya cuando se tenga algo seguro las partes se van a sentarse a dialogar y 

valorarán el tema del regreso paulatino a los planteles”. 

Jorge Dorantes recordó que en días pasados, dio a conocer un pronunciamiento 

a la comunidad universitaria de la UAM, el sindicato manifestó que el regreso a 

las clases presenciales deberá reunir todos los requisitos de prevención sanitaria 

que garantice el cuidado de la salud y la no propagación infecciosa de todos los 

miembros de la comunidad. 

El representante de más de 5 mil trabajadores sindicalizados externó la 

importancia de que todos los integrantes de la comunidad universitaria de la UAM 

sean vacunados contra el covid-19. 

Pues pensar que sólo una parte de la comunidad universitaria cuente con esta 

inmunización (trabajadores, administrativos y académicos) es actuar de manera 

discriminatoria contra el sector más numeroso de nuestra comunidad, nos 

referimos al sector estudiantil ”, indicó. 

Señaló que si las autoridades capitalinas consideran que es suficiente declarar 

semáforo epidemiológico amarillo para que todas las actividades vuelvan a la 

normalidad, no lo aceptarán. 

Por ello, manifestó, son una universidad pública con autonomía para decidir 

académica, administrativa y laboralmente con base al diálogo, la prudencia y el 

cuidado de la salud. 

Dorantes comentó que junto con la organización sindical están por decidirse los 

protocolos sanitarios que garantizarán un regreso seguro. 

E hizo un llamado a la administración de la UAM a no usar la presión hacia algún 

trabajador académico y administrativo para regresar a laborar de manera 

presencial. 
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Congreso local cierra periodo... en 18 minutos 

 

Martes 01 junio 2021 / Héctor Cruz 

Pese a tener más de mil 500 asuntos pendientes —iniciativas, dictámenes y 

propuestas—, en tan sólo 15 minutos el pleno del Congreso de la Ciudad de 

México clausuró el último periodo ordinario de la Primera Legislatura. 

A las 9:12 horas, la secretaria de la Mesa Directiva, Donají Olivera, de Morena, 

ya había pasado lista, en la que sólo 56 de los 66 le-gisladores estaban 

presentes. 

Sorprendió que en tan sólo tres minutos la coordinadora del PT, Circe Camacho, 

como ha sucedido en otras ocasiones, decidió retirarse de la sesión, por lo que 

en la declaratoria de clausura que anunció la presidenta de la Mesa Directiva, 

Patricia Báez, del PAN, sólo hubo 55 votos a favor. 
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A las 9:30 horas, la panista concluyó los trabajos del Segundo Periodo Ordinario 

del Tercer Año de la Primera Legislatura, que representó la última sesión 

ordinaria que realizan los actuales diputados, con lo que cerraron la señal 

televisiva y las redes sociales. 

Sin embargo, quedaron pendientes las amenazas de las diputadas de Morena 

de que harían un extrañamiento a la presidenta de la Mesa Directiva, por su 

comportamiento del pasado jueves, aunque primero advirtieron que pedirían su 

destitución. 

Posteriormente, a las 9:36 horas volvieron abrir la imagen y pasaron lista de 

presente los 19 diputados que integrarán la Comisión Permanente, del 1 de junio 

hasta el 31 de agosto. 

Ante la salida de la petista Camacho, su suplente, Jannete Guerrero Maya, de 

manera intempestiva tuvo que tomar el lugar de la coordinadora parlamentaria 

en la breve sesión legislaticva que tuvo lugar. 

Ante ello, la presidenta de la Mesa Directiva, Patricia Báez Guerrero, manifestó 

que, por acuerdo de la Junta de Coordinación Política (Jucopo), el pleno del 

Congreso aprobó la integración de la Comisión Permanente para este segundo 

periodo de receso del tercer año legislativo. 

Esta comisión, sostuvo Báez Guerrero, está conformada por los diputados de 

Morena Rigoberto Salgado, José Luis Rodríguez, María Guadalupe Chavira, 

Ricardo Ruiz Suárez, Ricardo Fuentes, Marisela Zúñiga Cerón y Eleazar Rubio 

Aldarán. 

Asimismo, participan Pablo Montes de Oca del Olmo y César Mauricio Garrido 

López, del PAN; Víctor Hugo Lobo, del PRD; Circe Camacho, del PT; Ernesto 

Alarcón, del PRI; Miguel Ángel Álvarez, de la Asociación Encuentro Social (AES), 

y Alessandra Rojo, del PVEM. 

Mientras que la Mesa Directiva continuará siendo presidida por Patricia Báez; las 

vicepresidencias, por Jorge Gaviño Ambriz, del PRD; Miguel Ángel Salazar 

Martínez, del PRI, y Lilia Sarmiento Gómez, del PT, así como Donají Olivera 

Reyes, de Morena, como secretaria. 

A las 9:50 horas de ayer, la presidenta de la Mesa Directiva dio por concluida la 

instalación de la Comisión Permanente, sin que, de nueva cuenta, se plantearan 

los amagos de las diputadas de Morena contra la diputada de PAN y quien 

conduce los trabajos legislativos. 
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Le Monde toma nota de ataques de AMLO al INE 

y al INAI; ve una "hiperpresidencia" 

 

Martes 01 junio 2021 / Mario Andrés Landeros 

Luego de que la semana pasada el semanario inglés The Economist llamara a 

los mexicanos a contener al presidente López Obrador en las urnas y lo llamara 

falso mesías, hoy, el diario francés Le Monde publicó una pieza que hace eco de 

sus embates en contra de los organismos autónomos del país, en especial el 

Instituto Nacional Electoral y el Instituto Nacional de Transparencia y Acceso a 

la Información. 

Retoma los dichos del presidente durante sus conferencias mañaneras, a las 

que llama "su ritual", de que el INAI ya no es necesario, pues su gobierno es 

transparente y que las funciones del INE bien pueden hacerlas la Secretaría de 

Gobernación o una instancia judicial. 
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El artículo, firmado por el corresponsal en México, Frédéric Saliba, contiene 

menos adjetivos y juicios de valor que el texto inglés, sin embargo recopila dichos 

del Presidente y opiniones de politólogos y economistas mexicanos, como Sofía 

Ramírez, directora de México, ¿Cómo vamos?, en torno a la intervención del 

presidente sobre las elecciones del próximo 6 de junio en México, donde se juega 

la mayoría de su partido, Morena, en la Cámara de Diputados. 

El artículo apunta los lances del presidente en contra del INE y de su consejero 

presidente, Lorenzo Córdova, en especial luego del retiro de la candidatura de 

Félix Salgado en Guerrero. 

"Su hiperpresidencia, que apunta a los contrapesos, provoca un clamor ante los 

riesgos, según sus críticos, de la 'deriva autocrática'”, señala el diario y retoma 

este término, de hiperpresidente, para usarlo como título. 

Las otras cabezas intermedias de la nota son "Un ataque a la democracia", 

"Ataques inéditos" y "Ocupar terreno electoral", frases de entrevistados en torno 

al actuar de AMLO de cara al que se espera sea su gran referéndum. 

La pieza también retoma el desplegado de escritores y periodistas publicado en 

EL UNIVERSAL   con el objetivo de "frenar el establecimiento de una autocracia". 

El corresponsal de Le Monde entrevista al politólogo del Tec de Monterrey, 

Gustavo López Montiel, de quien recoge la siguiente frase: 

"Los ataques de AMLO al INE son parte de una estrategia para ocupar terrenos 

electorales. Paradójicamente, su 'hiperpresidencia' se hace eco de la cultura 

política del PRI, del que ha sido miembro en el pasado, basado en un Estado 

rector en torno a la autoridad presidencial". 

El viernes pasado, el mandatario estalló contra The Economist, medio al que 

calificó de pasquín, burdo y grosero, luego de la publicación de su artículo donde 

lo llaman "falso mesías". 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 
 
 

 

Joe Biden desmantela el programa “Quédate en 

México” 

 

Martes 01 junio 2021 / Agencia 

Washington. Estados Unidos terminó formalmente la política de asilo "Quédate 

en México" instaurada por el expresidente Donald Trump ante la creciente 

llegada de inmigrantes indocumentados a la frontera sur del país, informó el día 

de ayer el gobierno de Joe Biden. 

Bajo el controvertido programa Protocolos de Protección al Migrante (MPP), 

decenas de miles de solicitantes de asilo, en su mayoría de Centroamérica, 

fueron enviados de regreso a México en los últimos dos años en espera de la 

resolución de sus casos. 

"El MPP ya no es una herramienta necesaria o viable", dijo el titular del 

Departamento de Seguridad Interior (DHS) estadounidense, Alejandro 

Mayorkas, en un memorando al anunciar la cancelación. 

Según su evaluación, el programa no ha mejorado la gestión de la frontera, ni 

sirve a los objetivos de Biden de atender las razones fundamentales que motivan 

la inmigración irregular. 

Mayorkas dijo que el MPP no resolvió los problemas de seguridad, ya que más 

de una cuarta parte de los inscritos en el programa fueron interceptados 

intentando cruzar nuevamente la frontera.  

Tampoco agilizó los trámites, aún más retrasados con la pandemia de Covid-19, 

que provocó el cierre temporal de los tribunales migratorios. 
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Unas 68,000 personas fueron regresadas a México en el marco del "Quédate en 

México", según cifras oficiales estadounidenses. 

El MPP, anunciado en diciembre de 2018 por el gobierno de Trump, y 

especificado en un documento el 25 de enero de 2019, fue suspendido apenas 

asumió el cargo Biden el 20 de enero de este año. 

Luego, el 2 de febrero, Biden firmó un decreto instruyendo al DHS a revisar el 

programa. La Casa Blanca dijo entonces que el MPP había llevado "a una crisis 

humanitaria en el norte mexicano". 

Mayorkas señaló que unos 11,200 solicitantes de asilo inscritos en el MPP ya 

ingresaron a Estados Unidos a tramitar sus pedidos en el marco de la primera 

fase de desmantelamiento del programa, que continuará implementándose. 

"Esta es una gran victoria. La política de retorno forzoso fue cruel, depravada e 

ilegal, y nos alegra que finalmente haya sido revocada", dijo Judy Rabinovitz, 

abogada de la Unión Estadounidense de Libertades Civiles (ACLU), que había 

demandado esa política ante la justicia. 

La ACLU y otros activistas insisten ahora en que Biden ponga fin al "Título 42", 

también de la era Trump, que permite expulsar inmediatamente a inmigrantes 

indocumentados que lleguen al país a raíz de la pandemia, aunque sean 

solicitantes de asilo. 

 

Respuesta republicana 

 

Los republicanos han criticado las medidas de Biden, incluyendo el fin del 

programa MPP, diciendo que alentó la llegada de migrantes a la frontera entre 

Estados Unidos y México en los últimos meses. 

A México, el programa “Quédate en México”, lo había convertido en un tercer 

país seguro, donde el gobierno del presidente López Obrador le representó una 

dura carga en cuestiones de logística, pero sobre todo, los derechos humanos 

de los migrantes fueron, en muchos de los casos, vulnerados por el crimen 

organizado. 
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Aumenta demanda de atención testamentaria 

agrario 

 

Martes 01 junio 2021 / Redacción 

Puebla. -  De acuerdo al encargado del módulo de visitador agrario con 

residencia en Zacatlán, Valentín Carballo Rodríguez ejidatarios han aumentado 

su demanda de atención testamentaria agrario, que por cuestiones de 

operatividad debido a la pandemia habían suspendido labores. 

Con el propósito de  brindar  atención más secano a ejidatarios y comuneros, 

para asesorar orientar en todas cuestiones jurídicas en derechos agrarios, 

servicios gratuitos, se ha colocado un módulo de atención, en las instalaciones 

del ayuntamiento atiendo a municipios de la región. 

Así mismo destacó, que se encuentran enlistando a comisariados para  

actualizar el sistema, que durante la  pandemia retraso poco a poco con medidas 

sanitarias,   los han instruido nuevamente. 

La mayor demanda de este sector, es la lista de sucesión, apertura de 

testamento agrario, compras, derechos parcelarios, y nombramiento de 

comisariados,  conflictos que han ido a  menor escala. 

El padrón en variado, que va de  25 a 250 depende del municipio, por lo que 

invitan a todos a ir s regularicen en las diversas situaciones, brindando  servicios 

gratuitos, «solo  hoy se da el servicio agrario, incluso pueden venir asesorarse 

del municipio de Veracruz, somos Procuraduría Agraria a nivel Federal» 

comentó. 

Los interesados deberán acudir con identificación, CURP, documentación 

necesaria de acuerdo al trámite. Asegura que cuentan con representación legal 

con abogados de oficio en tribunales de Tuxpan, Puebla y Tlaxcala.  
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El módulo atiende solo los días martes de 09:00 de la mañana,  hasta última 

persona que llega a solicitar el apoyo de asesoría jurídica. Por otro lado, comentó 

que no cuentan con programas en beneficio del sector, sin embargo la abogada 

agraria realizará la  intinerancia acercando justicia a sus agremiados. 
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S&P mantiene nota del Infonavit en máximo 

escalón 

 

Martes 01 junio 2021 / Redacción 

Luego de los cambios a la normativa que rige al Instituto del Fondo Nacional de 

la Vivienda para los Trabajadores (Infonavit), la firma S&P Global Ratings ratificó 

la máxima calificación de “mxAAA” con perspectiva Estable a este organismo, al 

considerar que dicha institución seguirá como pieza clave para el desarrollo en 

el sector de la vivienda del país y mantendrá indicadores de capitalización y 

liquidez sólidos al menos en los próximos 24 meses. 

De acuerdo con el Infonavit, la calificadora indicó que las notas del instituto tienen 

fundamento en las expectativas que se tienen de la reforma a la ley del 

organismo, que se realizó en diciembre del 2020, pues se prevé un aumento en 

la transparencia y de atención para un mayor espectro del total de sus 

derechohabientes. 

“La calificadora agregó que las notas del instituto encuentran fundamento en las 

expectativas que se tienen de la reforma a la ley del Infonavit, la cual prevé 

aumentar la flexibilidad de las líneas de financiamiento y generar nuevos 

productos que cubran las necesidades sociales, como la compra de suelo y el 

pago de pasivos, además de fortalecer la transparencia y favorecer la inclusión 

financiera de todas las y los trabajadores, incluso aquellos que no cuentan con 

una relación laboral vigente”, detalló el organismo en un comunicado.  
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Uno de los fundamentos de la agencia para ratificar la calificación, es que ve al 

Infonavit como el principal brazo del gobierno para implementar la política de 

vivienda, además de su amplia participación en el mercado hipotecario 

mexicano, el cual actualmente es de 61% respecto al número de créditos 

otorgados por el resto de los participantes, como la banca tradicional y el Fondo 

de Vivienda del Issste (Fovissste). 

“La nota de la evaluación nacional se mantuvo en “mxAAA” con perspectiva 

Estable, la más alta asignada por la agencia calificadora; lo que confirma la 

solidez financiera del Infonavit para seguir atendiendo las necesidades de 

vivienda de las y los trabajadores de México y contribuir al abatimiento del rezago 

habitacional en línea con el Programa Nacional de Vivienda”, indicó el Infonavit. 

 

Revisión a esquemas 

 

Respecto a los esquemas implementados por el organismo con el fin de 

favorecer a sus derechohabientes afectados por el impacto económico 

provocado por la emergencia sanitaria, el Infonavit indicó que S&P observó que 

dichos programas podrían ayudar a mitigar durante los siguientes meses el 

deterioro de los activos, con la reestructura de alrededor 12% del total de los 

financiamientos en su portafolio. 

En este contexto, el Infonavit resaltó que la  agencia consideró que el organismo 

cuenta con una estructura de fondeo sólida, pues cuenta con amplia capacidad 

de cobro fiscal de las aportaciones patronales. 

“La agencia calificadora consideró que la estructura de fondeo del Instituto se 

mantiene como una de sus principales fortalezas, con una amplia capacidad de 

cobro fiscal de las aportaciones patronales, para mantener niveles de capital y 

liquidez sólidos y estables en los próximos 24 meses; condiciones necesarias 

para seguir garantizando el derecho a la vivienda y atender las necesidades 

reales de las y los trabajadores”. 
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Corredor Interoceánico rechaza asociar a 

propietarios de tierras 

 

Martes 01 junio 2021 / Antonio López Morales 

Juchitán.— Con la intención de “brindar certeza a los inversionistas” que decidan 

instalarse en los parques industriales que se asentarán a lo largo de la ruta 

Trans- ístmica, que va de Salina Cruz, Oaxaca, a Coatzacoalcos, Veracruz, el 

órgano Corredor Interoceánico del Istmo de Tehuantepec (CIIT) decidió 

promover la compra de tierras en comunidades habitadas por pueblos indígenas, 

en lugar de rentárselas o convertir a los dueños en socios de los empresarios, 

como lo propuso el presidente Andrés Manuel López Obrador. 

Así es como Rafael Marín Mollinedo, titular del CIIT, explica a EL UNIVERSAL 

la negativa que han recibido campesinos del Ist- mo de Tehuantepec que, 

durante asambleas en las comunidades, han expresado su intención de que no 

se les despoje de sus tierras y en cambio puedan convertirse en socios de las 

empresas que se instalen en los denominados Polos de Desarrollo para el 

Bienestar (Podebis), tal y como lo prometió AMLO en julio de 2020, en el puerto 

de Salina Cruz. 
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“Si se trata de ejidos, de tierras comunales, que se hable con la gente, que no 

sólo se les compre, sino que se les ayude para que sean socios, que formen 

parte del proyecto”, dijo el Presidente. 

Al respecto, Marín Mollinedo asegura que con la decisión de no asociar a los 

campesinos se busca dar certeza a los empresarios de que podrán trabajar a 

largo plazo, pero también a los dueños de las parcelas de que se les pagará un 

precio justo, dado que el Programa para el Desarrollo Integral del Istmo funge 

como mediador del proceso de compra-venta que realiza el CIIT. 

Desde marzo de 2019, cuando el gobierno federal convocó a través de la 

Secretaría de Hacienda (SHCP) y el Instituto Nacional de Pueblos Indígenas 

(INPI) a una serie de consultas a los habitantes de pueblos originarios en busca 

de su aval para modernizar el Tren Transístmico, se delineó la posibilidad de 

instalar en esa franja de 300 kilómetros, que une a los océanos Pacífico y 

Atlántico, 10 parques industriales. 

En dichos parques, cinco de ellos en Oaxaca, el gobierno federal proyecta la 

instalación de empresas de distintos giros como agroindustria, textiles y hasta 

automotriz —aunque asegura que no se han definido— en terrenos que tienen 

distintos orígenes, como donaciones o que ya eran federales, pero la mayoría 

son tierras de campesinos. 

Es por ello que desde 2019 se realiza una consulta indígena con las 

comunidades. Asegura que la intención es alcanzar acuerdos “por la vía del 

diálogo con los istmeños”, dado que hay sectores que se resisten a la venta de 

las tierras y acusan que dichas consultas se realizan “a modo”. 

Mientras esto sucede, Marín Mollinedo señala que “se trabaja en una estrategia 

con la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE), a cargo de Marcelo Ebrard, 

para hacer una campaña de difusión en las embajadas mexicanas en otras 

latitudes del mundo y así atraer proyectos acordes a la filosofía del Programa 

Istmo. Estamos buscando empresas que compartan la visión y el compromiso 

social y económico del programa, de equilibrar las utilidades con la inclusión”. 

Sin embargo, la búsqueda de inversionistas “en otras latitudes del mundo”, 

tampoco corresponde a lo dicho por el Presidente en su visita a Salina Cruz, el 

pasado 9 de mayo, cuando dijo que los 10 parques industriales estarán bajo el 

control del Estado y no se entregarían a particulares. 

 

Inversionistas, la prioridad 

 

Para Carlos Beas Torres, asesor de la Unión de Comunidades Indígenas 

(Ucizoni), y uno de los principales núcleos de resistencia contra este 

megaproyecto, la prioridad de Andrés Manuel López Obrador siempre ha estado 

en los capitales nacionales y extranjeros, y no en las necesidades de los pueblos 

indígenas, que serán los que absorban el impacto del corredor industrial.  
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Señala que “la 4T tiene prisa para imponer la venta de tierras mediante consultas 

simuladas”. 

Gerardo de Gyves, uno de los que solicitaron formalmente en la asamblea de 

Ciudad Ixtepec que se retome la propuesta del Presidente para que los 

campesinos sean considerados socios y no sean despojados de sus tierras, la 

postura de Marín Mollinedo debería girar en torno a que el Estado sea el que dé 

la certeza. 

“Con la venta de tierras, por las que el CIIT está ofreciendo entre 200 mil y 250 

mil pesos por hectárea, no se beneficiarán todos los ciudadanos, sino sólo los 

propietarios de las parcelas. Si los inversionistas quieren certeza, ¿acaso el 

gobierno mexicano no dispone de las herramientas para brindárselas desde el 

esquema de la asociación?”, cuestiona. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 


